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　　尊敬的各位同修，大家早上好，阿彌陀佛。時隔三年之後，我
又一次來到了香港，又和同修們見面了。這次來還是想和同修們交
流一下學習佛法的心得體會。今天是我這次來香港的第一節課。第
一節課和大家交流的題目是「守住本位老實念佛，一生成就圓證菩
提」。
　　我先說說這次交流的因緣。大約是春節前後，我又得到了六個
題目，一個大題就叫慈雲法語，在這個大題的下面有六個小題。今
天是我講的第一個題。就是這個因緣，我這次來香港，就和同修們
來交流分享這六個題目。
　　今天咱們開始講第一個題目。在《淨土大經科註》，第三百八
十二集裡，尊敬的師父上人曾經諄諄的告誡我們，要守住我們的本
位。我不知道大家注沒注意聽老法師講這個詞語，讓我們守住本位
。聽了老法師這句話以後，讓我感到了震撼，我心頭為之一震的原
因是什麼？我想師父在這個時刻告訴我們要守住本位，說明一個什
麼問題？說明我們沒有守住本位，或者是說我們沒有守好本位。在
這個危急關頭，這個話題是特別重要的，所以師父在這個時候告誡
我們，要守住我們的本位。真是應該引起我們的重視了。我們學習
淨土法門這麼多年，這個守住本位的問題我們是否提到了日程上？
如果是過去沒有提到日程上，現在應該提到日程上來了。這就是我
聽了老法師這一段開示，我心頭震撼的一個原因。所以今天來到香
港的第一節課，我就想和大家說說守住本位這個問題。我想從以下
四個方面來說明這個問題，說說我自己的一些體會，供同修們參考



。
　　第一，我想談談要守住做人的本位。有同修可能會說，做人就
是做人，還有什麼本位不本位的？確實是做人也有做人的本位。我
們要守住做人這個本位。我從兩個層面談談這個做人的本位應該怎
麼守。第一個層面就是四好：存好心，說好話，行好事，做好人。
這個四好可以這樣說，人人皆知，耳熟能詳。仔細想一想，這四好
我們做得怎麼樣？具體落實到生活當中，我們是不是把這四好落到
了實處？原因我們找一找，為什麼這個四好我們知道得很清楚，但
是往往落實不夠？為什麼現在人心壞到了極處，社會亂到了極處？
人心之壞、社會之亂史無前例，這是一個不爭的事實。如果我們說
這四好要落實了，不會是目前這種社會現狀。因為這個四好沒有落
實，所以現在社會才亂到了這種程度。
　　我舉一個例子，都是生活中的小事，但可以反映出人心不善。
我舉一個什麼樣的例子？前一段時間，日本同修給我郵來一個郵包
，裡面有吃的東西，有用的東西。這個包是通過郵局郵過來的。按
照常規，這個包應該是郵局給送到家裡。我是這樣想的，我不知道
我想得對不對。但是這一次郵局通知，讓到郵局去取這個包裹。大
雲就去了。去了以後，發現這個包裹被掏了一個大洞，裡面東西掏
出去若干，不知道具體數量。掏出去是吃的，還是用的，我們都不
知道，反正包是一個大洞。裡面的東西明顯的是少了，這是事實。
然後郵局的人就跟大雲說，如果妳要認這個帳，就是說妳這個包妳
就可以拿回去，反正就這些了；如果妳要不認這個帳，那我們就把
這個包再重新給妳郵回日本去。後來大雲一想，這郵來郵去，一個
是很麻煩，二這影響也不好，你說就這麼一個包，中間還被盜了，
所以大雲就把這個包拿回來了。所以通過這個事我就想，這在五、
六十年代，就是我上小學、上中學，或者我參加工作初期，好像從



來沒聽說過這樣的事情，就是郵局郵來的東西還可以中間被盜。所
以這個事情，你想想，事情雖小。後來我跟大雲說，我說丟了就丟
了吧，是吃的東西，他掏走了，誰吃都好；是用的東西，他掏去了
，誰用都行，就算咱們布施了，這個事情就是這樣過去了。我開玩
笑的跟大雲說，我說不還給妳留了一部分嗎？如果人家給妳連窩端
了，那妳也得認，畢竟還給咱們剩了一部分。所以這件事情告訴我
們，就是現在的人心，比起五六十年代、六七十年代，那個善都要
少得多得多了，所以社會才能亂到目前這個程度。
　　記得上次從香港回哈爾濱，香港同修給我買了一個新的大拉桿
箱，裡面裝滿了法寶和一些東西，結果這個拉桿箱，到我們哈爾濱
取貨的時候一看，新的拉桿箱變成破拉桿箱了，那個抓手都掉了，
不知道怎麼弄的，就是這樣。可能有人說了，他說老太太不明白，
這叫野蠻裝卸，人家一看妳這個箱挺重的，因為它有法寶、書、碟
什麼的，肯定它重量是比較重，人家拿的時候，裝卸的時候就不耐
煩，是怎麼摔的，還是怎麼的，就把一個新的拉桿箱都給摔碎了。
這是一個例子。
　　再舉一個例子，就是今年的一月上旬，我看電視就看到這樣一
則新聞，我就把它叫做新聞。這個新聞是什麼意思？就是說某某養
豬場養生豬，當這個生豬養到一定分的時候，就是重量夠的時候就
該賣了，就賣到屠宰場去屠殺了。就在沒出欄之前，還有一道什麼
工序？就是給這些豬灌水泥漿。我覺得可能很多人都沒聽說過這樣
的事情，我是在電視上親眼看到的，它有錄像。那個豬確實很胖，
都長成了，要被宰殺之前，然後有一大箱水泥漿，用一個硬硬的塑
料管子，從豬的嘴裡插進去，然後外面有一個氣泵，一壓這個氣泵
，那個水泥漿就灌到豬的肚子裡去了。這個時候那個豬的慘叫聲，
真是讓你不忍心去聽，太慘了。你想想，一個粗管子從嘴裡插到肚



子裡，再一摁氣泵，那水泥漿順著管子往肚子裡灌，就那個脹的難
受勁，你都能想像得出來。一隻豬是灌二十斤水泥漿，按照賣生豬
的價格是十塊錢一斤，這樣灌二十斤水泥漿，每頭生豬能多賣出來
二百塊錢。大家想一想，這人是多麼殘忍，就為了這個區區二百塊
錢，就能做出這樣的事情。你說豬臨死之前，還不能讓你好死，還
得先讓你再遭一遍這樣的罪，多慘。所以我就覺得人真是這個心，
不知道是長的人心，還是長的獸心？那個豬被灌了以後，管子從嘴
裡一拔出來，有的豬能站著，有的豬站都站不起來了，就地就躺下
了，因為牠一下子增加了二十斤體重，灌到肚子裡，那個膨脹勁，
那該多麼痛苦。
　　所以我看了這個電視新聞以後，我就想，我們有些人可能吃豬
肉，如果你看到這則新聞，我想當你再吃豬肉的時候，你就想起這
個場景，你絕對不會再把這個豬肉送到你的嘴裡去，你就會似乎聽
到那豬的慘叫聲，你就似乎能看得到，你吃的這肉裡是水泥漿灌出
來的，你吃的不是豬肉，你也吃的水泥漿。你說這樣的新聞，能在
電視裡公開演出來，那不是哪個人編的，是不是？因為它水泥漿有
水泥漿的鏡頭，豬有豬的鏡頭，灌的時候有灌的鏡頭，有豬慘烈的
叫聲，這些都是在新聞裡反映出來的。所以我就想這個世界怎麼的
了？人們怎麼就能變得這麼殘酷無情？就為了這個利，一頭豬多賣
二百塊錢，就能做出這麼殘忍的事情。所以我給大家舉這兩個例子
，就說人心，就是我們能看得到的、能聽得到的，我們眼目前發生
的事情，都讓你慘不忍睹。
　　再說說飲食。現在好像我們找不到什麼東西吃起來讓我們放心
，就是你不擔心你吃這個東西，可能要有什麼什麼副作用，似乎是
吃的也好、喝的也好，你找不到讓你放心的食品了。這個問題多麼
嚴重！你想人是離不開吃的，他要飲食的，你這些個東西，全都摻



、加各種各樣的東西，你說人們吃到肚子裡，你能不得病嗎？為什
麼現在這種奇奇怪怪的病屢見不鮮？過去都沒有看見過的病，沒有
聽說過的病，現在我們都說奇怪了，這是什麼病？到哪都診斷不出
來，查不出來病因。那就是病從口入，你吃的東西有毒，你人的身
體自然就充滿了毒素，那人能不有病嗎？所以佛三千年前告誡我們
，說末法時期眾生是飲苦食毒。想想我們現在的現實，是不是被佛
陀說中了，沒有一樣不兌現的，真是飲苦食毒。
　　前些時候有幾家，應該說比較名牌的一些企業，還有這個企業
製造出來的食品，被電視曝光了。因為我不太出去買東西，我都能
知道它說的這幾樣東西，在我們心目中，那就是我們那裡的名牌，
好像是最保險的。結果恰恰是所謂的最保險的，這次被電視上曝光
了。當時我看了以後我就想，我的媽呀！這還有啥能吃？就這樣的
企業製造出來的食品，都是這麼製造出來的。你看到它整個的製作
過程，你真是慘不忍睹，那髒到你都沒法形容的程度，那怎麼能就
變成人們所要吃的東西？他要吃進嘴裡的，真是太可怕了。
　　我有一個小姪女，她告訴我，她說：娘，我開個包子鋪，可賺
錢了。我說：妳那個包子鋪是素的還是葷的？我小姪女告訴我，她
說：我開的是肉包子鋪。但是她特別強調的告訴我：娘，我開那肉
包子鋪沒有一星一點的肉。我聽了以後，我大吃一驚，我說妳既然
是肉包子鋪，怎麼能沒有一星一點的肉？那妳怎麼包的這個包子？
她說：全都是兌的，用一些佐料兌的，吃到嘴裡嘎嘎香，吃了這頓
讓你吃下頓。我說：為什麼？她說：香，上癮。我說：妳都擱什麼
東西了？她笑了，她說：娘，這個我不能說，這是祖傳祕方。我說
：妳去吧，咱們家，因為她也是我們老劉家的，我婆家這邊的姪女
，我說咱們老劉家從來沒有這樣的祕方，我怎麼不知道？就像開玩
笑的她跟我說，說很多人都喜歡吃她這個肉包子，但是誰都不知道



她這肉包子裡沒有一絲一毫的肉，就是這樣的。我說：妳這不是騙
人嗎？妳這樣是造孽！我勸妳，妳趕快把這肉包子鋪給我關了；要
麼妳就好好的包真正的肉包子去賣，妳不能這麼騙人。後來這孩子
還比較聽話，她說：娘，既然妳這麼勸我，那我就把我這肉包子鋪
關了吧。後來我一問，她真的把這個包子鋪關掉了。如果我要不說
，可能你就不知道她開多長時間。你看，她所說的這個包子鋪，如
何如何賺錢。那肯定是賺錢，那個成本那麼低。然後她賣這個包子
，她跟我說，多大一個。完了我就開玩笑的跟她說了一句，我說妳
這包子太大了，牛眼睛要長得小一點，妳這個包子比那個牛眼睛還
小一圈，就那麼大的小包子。當時她告訴我價格了。我說：一個人
吃多少能吃飽？她說：要是一個男的，吃個三十、四十能吃飽。我
說：這也吃不起，就按照妳這單個包子價錢。我說：要是女同志，
吃個十個、八個要吃飽還行，一個男同志得吃三、四十個，誰也不
敢來吃了。她說：娘妳不知道，因為他吃了這種包子他上癮，所以
他下頓他還想來吃，就是這樣的。我聽了這個事，因為我孤陋寡聞
，我很少出門，我也不上飯店，我不知道現在這個飯店都到了這種
程度。
　　你看看我們的周圍，再看看我們自己，我們自己每天你是存的
什麼心，你這個心是善的還是惡的？是好的還是壞的？你再看看我
們說的話，你說的話是好話還是壞話？是真話還是假話？我們再看
看我們每天行的事，是好事還是壞事？是善事還是惡事？我們每天
做人，做的是好人還是壞人？真得好好反思了，真需要好好的反思
了，不能再糊裡糊塗的這麼得過且過了。如果這樣的問題繼續發展
下去，人心繼續的壞下去，社會繼續的亂下去，我們這個世界真的
沒有和平可言了。所以說守住我們做人的本位，存好心，說好話，
行好事，做好人，是我們必須守住的本位。這是我說的第一個層面



。
　　第二個層面，敦倫盡分。我想說說敦倫盡分，因為這個是印光
大師教導我們的。簡而言之，敦倫盡分是什麼意思？就是扮演好我
們每個人的角色。就拿我自己來說，你想想我有多少個角色，我自
己數：我是父母的女兒，我是公婆的兒媳婦，我是姑娘兒子的母親
，我是兒媳婦的婆婆，我是孫女的奶奶，我是學生的老師，我是老
師的學生，等等、等等、等等。你仔細想想，你的角色多了。你每
一個角色，你仔細琢磨琢磨，你是否做到了敦倫盡分？
　　有時候我自己默默的反思，回想我七十多年來，我敦倫盡分還
有哪些欠缺，所有的角色，我回想起來都有欠缺，都留有遺憾。我
給大家一個一個的說。比如說我是父母的女兒，因為我爸爸媽媽只
有兩個女兒，我姐姐和我，我在家裡是老姑娘，嬌生慣養，什麼事
都不用我，什麼心都不用我操。所以我結婚以前，我過的是天堂的
日子，無憂無慮，我的任務就是上學念書，回家吃飯，這就是我的
活。想想對父母的教育，我落實得不好。雖然是父母以那種淳樸的
感情，教育我姐姐我們兩個要做一個好人，那個時候就是：一、不
能說謊，二、不能佔便宜。這就是我爸爸媽媽對我姐姐我們兩個的
，可以說是家訓吧。這個起沒起作用？起作用了，我姐姐我們兩個
可以說一生不佔便宜，不說假話，這個基本上做到了，只能用基本
這兩個字。如果你說完完全全做到了，不是這樣的，還是有欠缺的
。
　　然後再說說我們做為女兒，對父母盡沒盡到孝道，就這個是我
心中的一個遺憾。因為我結婚以後，是和公公婆婆在一起，我姐是
和我爸爸媽媽在一起，所以我姐姐把我們兩個人應該對父母盡到的
孝道，我姐姐一個人都包了。所以我特別感恩我姐，真是一副菩薩
心腸。所以在對待爸爸媽媽這個問題上，一個遺憾是我媽媽晚年，



就臨她去世的前三年，她有病了。現在我知道那叫老年痴呆症，當
時我不知道我媽媽是病了，就覺得這老太太一天怎麼這麼鬧人呢？
她總是罵我姐和我姐夫。我姐就去找我哭哭啼啼，小雲怎麼辦？咱
媽老罵我。我就得去像消防隊似的，我就得去滅火去，有時候跟媽
媽說話就有點生硬。這是對媽媽。後來我反思，那時候我為什麼不
知道媽媽是老年痴呆症？我知道她是病態，我不可能那樣去對待她
說話。這是對媽媽的遺憾。
　　對爸爸的遺憾，爸爸臨走之前最後一次住院，他一共住了十二
天。我因為忙著寫一份要往國家報的大的調研報告，我是在我爸爸
的床頭櫃上，寫了十一天材料，十一天我把這個材料寫完了，第十
二天我爸走了，沒和我說他想和我說的話。因為我爸每天都問：小
雲，還有多少沒寫完？我說：快了、快了。再問我：我還說快了、
快了。結果第十一天我寫完了，第十二天我爸走了。所以就這件事
情，可以說是我後半生的一個非常大的遺憾，因為我知道我爸特喜
歡我，他一定想跟我說點什麼，沒來得及說，老人家就走了；特別
通情達理，他怕影響我工作。
　　再說對公公婆婆，我公公婆婆就這麼一個寶貝兒子，完了還得
精神病，所以兩個老人真的很辛苦。老爺子照顧這個兒子半年就得
了高血壓，歲數大又得了病。這個精神病患者他是到處跑，老人就
攆不上他。我為什麼結婚比較早？就是為了照顧他方便。所以就早
早的，我二十一歲那年就結婚了，然後我就半天上班，半天負責照
顧老伴。我就覺得兩個老人挺可憐的，你說就這麼一個兒子，那簡
直是心尖寶貝，還得了這個病，兩個老人就覺得好像無依無靠似的
。所以我結婚以後，我就告訴老人；還有我，我沒結婚之前在家是
乖乖女，嬌生慣養，我結婚以後就是我們家的頂梁柱。但是我對婆
婆和公公有欠缺，我可能以前跟大家說過，公公臨嚥氣的時候，我



沒在身邊守著。我去了，我在老人身邊，我婆婆讓我帶著我姑娘，
上市場去買菜，回家做飯，做完了給醫院送去。我就領著孩子去買
菜，回家做飯去了。做完飯拎著飯盒往醫院送，半道碰見我婆婆和
我丈夫往回走，我說你們怎麼都回來了？我的意思是說，那老爺子
一個人在醫院。我婆婆告訴我：老爺子走了。我說：怎麼就這麼一
會就走了？我婆婆告訴我，她說：因為我知道妳膽小，妳沒有看見
過死人，我怕妳害怕，我發現老爺子不行了，要嚥氣了，我就把妳
支走了。就這樣，我公公臨嚥氣的時候，我就差那麼半個小時，我
沒有看見我公公最後走的樣子。這是我的一個遺憾。
　　我婆婆我對她遺憾相對來講少一些，因為我婆婆最後有病半年
，我是半年沒上班，在家照顧我婆婆。這個好像對我是一個安慰。
我婆婆有一點點遺憾是什麼？她讓我給她梳髽鬏頭，就這個髽鬏頭
，我怎麼比劃老太太都說不對，可能我最後給她梳的那個頭，也不
是她心目中要的那個髽鬏頭。不是我不想給她梳明白，我實在不知
道這髽鬏頭是什麼樣的。就這樣，我就想老人家最後臨走之前，對
我這唯一的兒媳婦，就提出了這麼一個希望，我可能都沒給做到。
所以在四個老人身上，我覺得多多少少都留有遺憾。
　　再說我是姑娘、兒子的母親，我自己給我自己的評價是，我是
一個不稱職的母親。我是一個工作狂，原來我在小學、在中學當老
師，我的全部心思都在學生身上。對我的兩個孩子，不說不聞不問
也差不多，是公公婆婆給我帶大的。他們上學，上幾年級，學習成
績怎麼樣，我很少過問。我記得有一次，我兒子考重點班，分重點
校，那個名額數量不多。當時考完數學，在收發室，他們的班主任
老師當著十幾個老師的面，把我這當校長的一頓臭罵。我當時就想
，那我兒子考試沒考好，你罵我幹啥？人家老師說了，妳這啥當媽
的？那孩子一道大題沒做上，得落多少分去，妳要負責任。我說他



沒考好是他沒考好，你別跟我發火。數學一道大題沒答上，那肯定
落分。好在第二堂課考語文，我兒子比較偏科，他語文學得比較好
，所以這個語文就考得還可以。那一次我這個兒子就踩著分數線上
的重點校。後來還引起了一場誤會，有的人就說，因為劉校長她兒
子打了一百九十二分，所以這個重點校掐的分數線就掐到一百九十
二。實際這個事實在是冤枉，你說我哪有那權力？這個都是人家教
育處來管，我是一個學校的校長，我沒有權力定這個分數段。你說
我兒子你要麼你就多兩分，要麼就少兩分你就上不去，他非得踩著
這一百九十二的分數線，他就上了這個重點中學。這一關過了，也
過了我公公婆婆這一關。這我就想，如果我兒子要考不上這重點校
，我公公婆婆，尤其是我婆婆這一關，那我就難過了，妳這校長怎
麼當的？妳還當了這麼多年老師，妳自己的孩子妳都不管，考個重
點校也沒考上。好在我兒子他還真考上了。
　　我姑娘上小學的時候，分的班就是一個普通的班，而且是輪番
的換這個代課老師。大家知道，懂行的都明白，這個班如果這個老
師是固定的，它就穩定，今天這個老師代，明天那個老師代，這個
班肯定它就不穩定。我姑娘正好就分到這樣一個班。我就想我當校
長，我不能給我姑娘挑班，誰還不希望自己的孩子上個好班？所以
這樣，我姑娘就在這個班裡上學。有一次我還記得我去瀋陽出差，
回來的時候，我就發現我姑娘下課從一個好班裡出來了。我就把我
姑娘拽到一邊，我說妳怎麼從這個班出來的？她說媽，某某主任給
我調班了，讓我上這個班。她去的這個班是這個學年裡最好的班，
那老師教課呱呱的，那我當校長能不知道嗎？我當時就跟我姑娘說
，妳哪個班來的，妳給我回到哪個班去，我姑娘乖乖的提了書包，
又回到原來那個班去了。就這樣，我姑娘考重點中學的時候差兩分
，沒考上重點中學，她就上了普通中學。大家現在都明白，那個重



點校和普通校，那差老大一截，兩分之差最後就不是兩分了。所以
最後我姑娘也沒考上大學，高中畢業就參加工作了。
　　你說兩個孩子，她媽是當老師的，還當校長的，還抓過教學，
結果自己的兩個孩子都沒考上大學。那我就想，他沒本事他就考不
上唄。當時老太太跟我發脾氣，我也不吱聲，反正老太太妳有火妳
就發，我該幹啥我幹啥，就是這樣。後來我回過頭來想，確實我是
一個不稱職的母親。
　　再說我孫女，我孫女從小學到初中到高中，應該說成績都是名
列前茅的優等生。我兒媳婦一心巴火的要把這孩子送到重點大學去
。她這種心情我非常理解。我記得在她考大學的頭一年，譬如說明
年該我孫女考大學了，頭一年，我跟小刁我倆閒說話的時候，我就
跟小刁說，我說荷荷明年考大學成績不好。小刁就非常生氣，跟我
說，妳這啥奶奶？孩子學習那麼好，人家當奶奶的都盼著孫女考個
好學校，你說這還有一年，孩子學習又這麼好，妳就說人家明年考
大學成績不好？我說那把話撂這。結果我孫女考大學，反正要麼妳
就是超常的發揮，要麼妳就超低的發揮，我孫女就完全不是她平時
學習的成績那個水準，老師、同學、爸爸媽媽，誰都沒想到我孫女
考試能考到糟的那種程度。她為什麼考得那麼糟？有幾個原因，一
、她文科突出，理科不行，她理科，數學突出，她就三個主科：語
文、數學、英語都比較拔尖，那她非得要學理科，那還有物理、化
學，她物理、化學屬於她根本就不學。妳想想，妳考大學，妳拿三
科的成績去跟人家五科競爭，妳得吃多大的虧？這孩子強，我就不
喜歡文科，我就要報理科，這樣她就分到理科班。結果考試你想，
三科的成績妳再拔尖，那兩科給妳拽後腿，妳那成績能比人家高嗎
？一下子就把分數拉下去了。好在真是阿彌陀佛保佑，她大學還真
考上了。這個孩子心態好，她心態好，她爸爸心態好，我心態好，



我兒媳婦心態不好，一心巴火讓這孩子考重點大學，這重點大學肯
定是沒戲了，所以我兒媳婦一直到現在都耿耿於懷。這是一個。再
一個，人家我兒子的好朋友告訴他，回家讓老太太給孩子念佛迴向
，讓孩子考個好大學。我兒子說，這事我媽不能幹。回家真跟我說
了，我說你說對了，我已經給所有參加高考中考的孩子們迴向一年
了，所有的孩子都包括在內，那當然你姑娘也包括在內。我真的沒
有單獨給我孫女迴過一次向。所以後來，這個我不能跟我兒子說，
也不能跟我兒媳婦說，我自己跟我自己說，這個奶奶確實沒有盡職
盡責，就是這樣的。
　　妳說妳這些角色，妳敦倫盡分妳都沒有做到，我現在我倒希望
時間倒流，再回去，我重新給我爸爸媽媽當女兒，給我公公婆婆當
兒媳婦，給我孩子當母親，給我兒媳婦當婆婆。說到這，我想說說
我的兒媳婦，我兒媳婦結婚以後受了很多委屈。雖然我想做個好婆
婆，因為我和婆婆的關係特別好，我婆婆對我真是好，就像自己的
姑娘一樣。我那個時候我就下決心，等我當了婆婆，我只能超過我
婆婆對我的好，我不能次於我婆婆。結果我真的沒有我婆婆做得那
麼好，讓我兒媳婦結婚，今年都二十一年了，確實是受了不少委屈
。有時候我都想，如果還有來生，我還給我兒媳婦當婆婆，我會比
今生做得要好得多得多。可是我自己知道，我沒有來生，我肯定今
生就是我最後一個身，沒有機會給兒媳婦再當婆婆了。但願我去西
方極樂世界，將來能把孩子們也都度到極樂世界去，這是我唯一的
補救措施。
　　現在我應該這麼說，我特別感恩我的家人，他們對我的理解和
寬容。儘管我這個敦倫盡分，哪個都沒有盡好，最起碼說沒有盡圓
滿，但是無論是父母還是公婆，還是兒子、女兒、兒媳婦，包括孫
女在內，他們對我都很理解、很寬容，真的，我在這裡深深的感謝



他們。
　　對丈夫，雖然我覺得，我內心我是盡心盡力去照顧他，他現在
身體狀況不好，但是我總覺得，可能有很多地方我照顧得不夠。有
時候我也想，他娶了我這麼一個妻子，也夠倒霉的，因為我日常生
活差得太遠太遠，我既不會做吃的，我也不會做穿的。在飲食方面
我老伴絕對寬容我，每天我問他，我說老伴，你想吃啥我給你做。
我老伴總是說，妳做啥我吃啥。我做好了端到桌子上，他吃的時候
我問他，我說老伴，我做得好不好吃？他保證說好吃，我說真好吃
假好吃？他說真好吃。實際我知道老伴是在鼓勵我。
　　所以我用我自己的切身體會，跟大家說，如果你們的敦倫盡分
盡得比我好，我向你們學習。假如說在敦倫盡分方面，你們還在某
些方面，還做得不是那麼十全十美，你們還有機會，希望你們在這
方面多多努力。
　　再說我是學生的老師，現在有很多學生經常和我聯繫。雖然我
教的那個大學生，比我小個五六歲、六七歲，我教的最小的學生，
今年也都五十六、七歲了，就是這樣的。我覺得學生有些時候有些
事想要去找我，要跟老師叨咕叨咕，說一說，訴訴苦，有時候我還
不能及時的見他們，我覺得我對於我這些孩子們，也是一個欠缺。
最最重要的，我現在老師，就是小學教我的老師，中學教我的老師
，現在還有三位健在，都八十多歲了，我對老師沒有做到尊師重教
，前些年不知道去看望老師，後幾年應該說有所進步，每年逢年過
節的都去問候問候老師，但是做得遠遠不夠。你們想想我都七十多
歲了，我老師八十多歲，我不會再有七十年了，老師也不會再有八
十年了，所以我就想不浪費剩下的時間，好好對我的三位老師，也
盡盡我做學生的孝道。
　　我在這裡要講一件，在我對待學生方面，有一件讓我後半生遺



憾的事情。大約是一九七三年前後，我們那個時候那個學年是十個
班級。有一天有一個班的班主任老師就跟我說，劉老師，我們班的
誰誰誰我教不了，讓他上你們班去吧。我當時二話沒說我就答應了
，我說那就來吧。為什麼我這麼快就答應了？因為這個孩子我認識
，他是全學年裡不說最調皮搗蛋的也差不多，在哪個班哪個班都上
不好課。他這個班主任老師性格又很內向，根本就管不了他。這是
一。第二，這個孩子他的叔叔是我小學的同學。他叔叔也曾經找過
我，跟我說：素雲，妳能不能把我侄調到妳的班，妳帶他？基於這
兩點原因，我就答應這個老師，我說那就讓他過來吧。這個孩子就
上我班了。從他上我班的第一天起，我們班就像鬧翻了天似的，這
個孩子跟老師打仗，跟學生打仗，沒有一堂課消停的。這科任老師
都紛紛找我。他唯一不鬧的，就是上我的課他不鬧。那不行，我只
是教他語文一科，那麼多老師上不了課。有一天他又打仗打得太大
勁了，我就把我這個小學同學，他的叔叔，我就請來了。請來以後
，我的意思是什麼？就是我跟我這同學商量商量，想個什麼辦法，
家長和老師配合起來，把這個孩子教育好，最起碼不要讓他影響全
班的紀律。結果我沒想到的是什麼，我這個小學老同學一進我們教
研室，劈頭蓋腦的把我一頓臭罵，說妳算什麼老師，連個學生妳都
教不好？說得特難聽，就我跟你們學的，這都是最好聽的話了。當
時教研室那十幾個老師，聽得他們都目瞪口呆，有的老師就打抱不
平，說這什麼家長，怎麼能這樣？後來我當時，我記得那年我是二
十六、七歲，可能也正當年輕氣盛，也覺得非常委屈。你說你都知
道你這個侄是什麼樣的孩子，我好心的把他收過來了，你為什麼不
理解我，我找你來我也不是告狀，我是商量商量，咱們怎麼共同想
個什麼辦法，來幫這個孩子，結果你不問三七二十一，你就把我一
頓臭罵。我當時也承受不了，所以我說既然我是一個不稱職的老師



，教不了你這個侄，那就請你把他領回去吧。我這個老同學脾氣也
非常倔，他當時就把這孩子領走了，那都在火頭上。他領走了以後
，我聽說他把這個孩子送到郊區一百中學去了，那是我們郊區的一
個中學。結果送去時間不太長，就被學校開除了，這個孩子。那我
能理解，他確實是攪得全班上不了課。開除了以後，我聽了以後我
心裡挺難過，他畢竟是學生，你說這樣被學校開除了以後，他就失
去了學習的權利，但是又沒法再重新把他收回來。
　　過了不長一段時間，可能也就那麼一年半載的，我又聽到一個
非常不幸的消息，就是我小學這個老同學，和他這個侄，就是原來
我這個學生，叔侄倆都去世了。就是他被開除以後不長時間，也就
是一年左右的時間，我的另外的學生告訴我，他說老師，誰誰誰和
他的叔叔都去世了。我就想，就這件事真是我當老師這麼多年，唯
一留下的一個讓我遺憾的事情。我就想，如果這個孩子，我要不是
感情用事，我不是讓他叔叔把他領回去，可能最後的結局不會是這
樣的吧？所以到現在我覺得是我當老師生涯中唯一一件讓我遺憾的
事情。我說給大家聽，如果現在還有很多老師，假如你們能聽到我
這個講話，看到這個光碟，希望你們吸取我的教訓。做老師，我也
知道不容易，但是我們就是幹這個工作的，一定要做一個好的教育
工作者，不要把孩子們往外推，把孩子們推出校門，確實是我們沒
有盡職盡責，我們對不起學生。
　　敦倫盡分說起來容易，因為每天我們都要面對，做起來確實很
難很難，不管如何艱難，我們一定要努力去做。家庭和睦，這是社
會和諧的一個重要的基礎，所以如果我們每個家庭都和睦了，那社
會自然就和諧了，就不會亂到這種程度了。我們每個人都捫心自問
，你的家和睦嗎？你為這個和睦的家你做了什麼？是不是？這個問
題，如果大家都認真的思考。如果過去被咱們忽略了，現在咱們重



新把它提起來。一定要從自身做起，學佛先把自己的家學和睦了，
這是基礎。這是我第一個說的，要守好做人的本分，從兩個層面來
說。
　　下面我說第二個問題，守住修行人的本分。這個比做人的本分
，你就要提一個檔次了，對不對？你平平常常的做人，和你現在是
一個修行人，他這個本位就要提高了，就和原來的那個要求不同了
。我具體的說一說，那修行人的本位是什麼？概括起來，三皈、五
戒、十善，這就是修行人的本位。
　　三皈：皈依佛、皈依法、皈依僧，按照惠能大師說的，皈依覺
、正、淨，覺就是佛，正就是法，淨就是僧。所以我們修行人，如
果把這三皈能夠守好，基本上我們的本位就沒有太大的問題了。我
們現在再重新學習學習、溫習溫習三皈、五戒。這個老法師在給我
們講的時候，告訴我們，我們一共要守五種戒。這五種戒師父是這
麼順下來的，概括起來的：第一種，淨業三福。這是我們老法師告
訴我們要守的。淨業三福的第一條，「孝養父母，奉事師長，慈心
不殺，修十善業」。這是淨業三福的第一條，這個我們大家都熟悉
，我今天再重說一遍，就是提起大家的注意和重視。淨業三福的第
二條，「受持三皈，具足眾戒，不犯威儀」。第三條，「發菩提心
，深信因果，讀誦大乘，勸進行者」。這就是淨業三福的三福。
　　第二種戒，六和敬。六和敬：一、見和同解，二、戒和同修，
三、身和同住，四、口和無諍，五、意和同悅，六、利和同均。這
個我們大家都熟悉，咱們道場有好多地方都貼著，我們天天都念、
都看，問題是我們做到了幾條？就是我們這個道場的幾十個人、幾
個人，咱們別說別的，就說說我們自己這個小範圍的，譬如像我身
邊的刁居士、大雲，我們三個，這六和敬做沒做到？仔細對照對照
，差遠了。所以這六和敬我們很熟，嘴裡經常說，但是具體落實下



來，你仔細推敲，哪一條你做得都不是那麼完美的。不能說你一點
沒做，如果說你一點沒做冤枉你，就是我們做得不完美。這是第二
種。
　　第三種，三學。三學就是戒、定、慧，這個大家都知道。為什
麼要守戒？守戒的目的是要得定。得定以後幹什麼？開慧。戒、定
、慧它是這個順序的。我們修佛修什麼？不就修這三個字嗎？修戒
定慧。第四種是六度。六度：布施、持戒、忍辱、精進、禪定、般
若。這也是大家都非常熟悉的，咱們今天就是屬於複習功課。這是
第四種。第五種，普賢菩薩十大願王。是不是這樣？這就是老法師
告訴我們要守的五種戒律。
　　老法師我記得在光碟裡說了這麼一句話，說「我們修行人守住
這五種戒，阿彌陀佛歡喜」，這是老法師的原話。說我們修行人如
果守住了這五種戒，誰歡喜？阿彌陀佛歡喜。這句話就這麼簡單，
你仔細琢磨琢磨，含義多麼深刻。我們修行人要把這五條做到了，
那將來我們不就到阿彌陀佛身邊去了嗎？阿彌陀佛能不高興嗎？是
不是這樣！修行人修什麼？就是修的這個。你把這個修好了，你今
生就成就了。
　　目前的社會道德淪喪，科技的發達，給人類帶來了無窮的災難
。按道理科技的發達是好事，但是現在恰恰是因為科技的發達，給
社會和人類帶來了無窮的災難。道德的淪喪使社會亂了，亂到今天
這種程度，社會已經亂到不能再亂的程度了，已經突破了底限，在
這種情況下，世界和平上哪裡去找？所以現在已經是形勢非常嚴峻
，我們每個人都要認真思考了。
　　我們做為佛的弟子，皈依三寶了，一定要言行一致。在今天的
社會，一定要做到什麼？你說出來的話，你一定先把它做到；你做
不到，你不要說。咱們身邊有沒有這樣的例子？說起大道理來，可



以說是誇誇其談，但是實際落實到自己身上，有點道貌岸然。我就
想，那你說出來的東西，你都是教育別人的，當你教育別人的同時
，你難道自己不教育自己嗎？當你說的和你做的背道而馳的時候，
你不覺得你心中羞愧嗎？不覺得是一種恥辱嗎？我們的師父告訴我
們，說現在需要有人把佛法講出來。師父老人家現在做的就是這個
工作，把佛法講出來。師父還說，現在更需要有人把佛法做出來。
而且師父給我們樹立了海賢老和尚這個做出來的榜樣。說出來我們
有榜樣學，師父；做出來我們有榜樣學，海賢老和尚。我們對號想
一想，你現在每天想的、說的、做的，是不是如理如法？
　　尤其是讓我比較痛心的是，有一些離師父比較近的，經常能聽
到師父教誨的，為什麼，是不經意還是經意，總要犯一點這樣那樣
的錯誤、毛病？我是那樣想的，如果你不在師父身邊，可能還好一
些，在師父身邊，你出了毛病，都是師父的麻煩。我想我們不能替
師父分憂解難，我們也沒有這個資格，也沒有這個權力和能力，我
們能不能做到管住自己，別給老人家添亂，行不行？就這一點，我
們努努力加把勁，還是完全能夠做到的吧。我們捅了婁子，拍拍屁
股一走了之，師父老人家怎麼辦？所以我能聽到的，有很多人家說
師父如何如何，都是說他身邊的弟子，你看誰誰誰、誰誰誰。你說
怨人家說嗎？還是我們做得不好，我們要都做得響噹噹的，是佛陀
的真弟子，師父的真學生、好學生，人家能說出來這些事情嗎？你
沒有把柄抓在人手裡，他說你什麼？是不是這樣？所以一想到這些
，我真的覺得很痛心。我想師父老人家已經九十一歲高齡了，我們
能不能讓師父他老人家省點心，讓他騰出更多的精力，去為眾生做
更多的事情，不要讓他對他周圍的人還要分心，還要去操這個心，
還要去想方設法的怎麼解決？這樣我們覺得是不是對不起師父老人
家？我說這個話不是批評哪個人，我是說得比較廣泛的。



　　就是師父畢竟高齡了，我現在七十多歲，我都覺得有些時候比
較疲勞了，師父九十多歲了。不說別的，就是去一趟英國，昨天師
父跟我說，坐一趟飛機，從香港到英國需要十二個小時。你想想，
我們年輕人要坐十二個小時的飛機，都覺得疲勞，九十多歲的老人
家，坐十二個小時的飛機。然後我聽另外一個居士說，下了飛機還
要坐六個小時的汽車，才能到達目的地。我們想想，我們在這種時
候，再給師父添亂找麻煩，真的有點說不過去。我勸大家，不要老
考慮自己那點小圈子、小利益，在師父身邊好好護持師父。你今生
得到這個機會機緣，百千萬劫難遭遇，你一定要珍惜。不要因為天
天守在師父身邊，就不把它當回事，那就錯了，以後你會後悔後半
生的，你以後永遠不會遇到這樣的機會了。我真是非常羨慕師父身
邊的同修們，希望你們大家齊心協力，好好護持師父，讓師父為眾
生做更多的事。師父所想的、所說的、所做的，是利國利民，你們
想想，可以說功在千秋。我們現在眼光短淺，還看不到那麼遠，將
來歷史會做證明的。你們把師父護持好，你們功德無量，我向你們
學習，向你們致敬。真是這樣。我今天真是掏心肺腑的，跟大家說
這些話。這是我真實的感受。如果我們現在為了自己一點點小利益
，或是我想怎麼的，我要怎麼的，是不是心量太小了？
　　老法師現在為我們做的榜樣，真是，我們怎麼說都不過分，怎
麼學都學不來。如果我們能把師父的東西，我們能學來十分之一，
你今生成佛都大有希望；就怕你連十分之一，你都學不著，那就空
過了，那沒辦法。師父所說的東西，尤其是最近一、二年，我記得
我跟大家說過，師父在說什麼？一乘佛法。一乘佛法就是讓你成佛
的法，最高的佛法。你聽懂了，你就成佛了；你聽不懂，你就這耳
聽，那耳冒。都是在聽，有的人受益了，有的人一點東西都學不去
，就是這樣的。這是我說的，修行人要守住修行人的本位，三皈、



五戒、十善。
　　第三個，守住念佛人的本位。這個層次要比修行人的本位又提
高了，它是階梯式的。念佛人的本位是什麼？簡而言之，對於我們
修行淨土念佛法門的同修們來說，我們的本位就是：老實念佛，求
生淨土，親近阿彌陀佛。就這句話從我嘴裡說出來的，我自己都不
知道多少遍了，同修們是不是聽得耳朵都長繭子了？劉老師老說這
幾句話。這幾句話重要！我必須得說，反覆的說，你別怕我囉嗦。
我如果是從你們迷茫中，給你們囉嗦清醒了，我這三句話我說多少
遍我都不嫌煩。我一遍遍的跟你們說，我們念佛人的本位就是這三
句話，老實念佛，求生淨土，親近阿彌陀佛。這就是我們念佛人的
本位，也是我們的終極目標，是不是這樣？我們的本位只有這一個
，如果有人又弄出了第二個本位、第三個本位，那就錯了，念佛人
的本位就這一個，沒有第二、第三。如果有人弄出來第二、第三，
我給它起個名，那不叫本位，那叫錯位。所以咱們一定守住本位，
不要錯位。離開了這個本位，我們就會在錯位的路上愈走愈遠，那
就叫背道而馳。
　　怎樣才能守住我們的本位？有人可能說，老師你說念佛人要守
住念佛人的本位，那你得告訴我們，我們怎麼守。下面咱們就說這
個問題，怎麼樣才能守住我們的本位？以我二十年的學佛經歷，回
顧我所走過的學佛之路，我自己總結，我解決了三個認識。這三個
認識是什麼？咱們慢慢說，因為今天是第一節課，可能我這麼長時
間沒說這麼多話，嗓子有點緊，大家別著急，慢慢說。我這三個認
識是什麼？一、我認識了阿彌陀佛，我二十年前我不認識阿彌陀佛
；二、我認識了西方極樂世界；三、我認識了我自己。我這二十年
學佛，我就解決了這三個認識。我再說一遍，我認識了阿彌陀佛，
我認識了西方極樂世界，我認識了我自己。下面我具體說怎麼認識



的。
　　二ＯＯＯ年，是我紅斑狼瘡爆發最重的一年，醫生說我隨時面
臨死亡。當時我自己也沒想到我能活過來，既然已經沒有退路了，
那就是絕路一條了，我倒想這也是一件好事，你要有退路，你可能
還想退退，你這沒有退路了，就是絕路了，那絕路了，那就絕了唄
，反正我好在我不怕死，就這麼一個不怕死的念頭，可能就救了我
。當時處在生命的倒計時，醫生告訴我，說三五天也是妳，三五個
月也是妳，三五年也是妳。那我想我沒有那麼長時間，我兩個學生
都是半年走的，我現在三五個月也就差不多了，所以就回家吧；我
又不能用藥，所有的藥物過敏，就這樣我就回家了。回家了以後，
也可能我就命不該絕，就在回家之後，我就有緣接觸到了一本《無
量壽經》會集本，這是我姐給我結緣的，然後我又得到了一套《無
量壽經》光碟。我說過若干次了，這套《無量壽經》光碟，是老法
師一九九四年在台灣第三次宣講的，這套光碟一共是七十碟，每碟
看一小時。這個時候我得到了這本會集本，得到了這個光碟以後，
我就如獲至寶，每天看這個光碟。
　　我記得我跟大家說過，我看這個光碟是分三個層次，第一個層
次，消磨時間。因為這個病苦的折磨，漫漫長夜特別難熬，我就用
看這個光碟，那個時候我都不知道叫老法師，我不知道法師，我一
看，我怎麼稱呼老法師？稱呼老爺子，我就面對這個鏡頭心裡想，
這老爺子天天和我嘮嗑，給我作伴，我就減輕了我很多那個難受的
。如果不是這樣，你說這一宿我怎麼熬？就這樣，這是第一個層次
，消磨時間。第二個層次，突然有一天老法師說，人生為什麼這麼
苦。我一下子我就精神了，腰板也拔直了，完了我就想，這個老爺
子要說人生為什麼這麼苦，現在我正苦著，面臨兩個絕境，生活的
絕境，生命的絕境，我可得聽聽這個老爺子他咋說。師父就把答案



說了。說了這回我心裡怎麼想？這老爺子說得真好，他咋知道我咋
想的，我還有十萬個為什麼，可能這個老爺子都能給我答案。這第
二層次，我就去找答案去了，由消磨時間升到第二層次，我找答案
。
　　第三個層次，愈聽答案愈多，愈聽答案愈多，我心裡的十萬個
為什麼，老法師就像一個解一個解的，老爺子都給我解答了。這回
愛不釋手了，聽進去了，這回是真聽進去了。所以我那十年聽老法
師講《無量壽經》，每天七八個小時、十來個小時，這是真的。因
為我不能出門，滿身滿臉滿頭全都是那種大嘎巴兒，嚇人，五十七
天長了五十斤體重，整個人都是橫著的，我自己都不認識我自己。
所以也可能就是這一個絕境，這也是我的一個機緣，二ＯＯＯ年就
成了我轉變命運的關鍵一年。從那一年開始到現在，十七年，我的
命運就完全轉過來了。這就是現實，你們現在就面對著我，是不是
真的？是真的。
　　所以我說，第一個我認識了阿彌陀佛。我就從無量壽經四十八
大願裡，認識的阿彌陀佛。在這之前，我不認識阿彌陀佛，我更不
知道什麼四十八願。這回我既得到會集本了，我又得到光碟了，我
就知道阿彌陀佛有個四十八願，只要你念阿彌陀佛，將來你就能去
見阿彌陀佛。我心就有底了，有依有靠了，我不是無家可歸漂流的
孩子了，我當時心裡一下就落地了，就這種感覺。
　　第二個，說說我認識了西方極樂世界。西方極樂世界，《無量
壽經》裡說得很詳細，尤其是《佛說阿彌陀經》，後來我也得到了
，那基本上說的就是西方極樂世界的勝景。所以就認識了阿彌陀佛
，知道阿彌陀佛是西方極樂世界的教主，只要你念阿彌陀佛，將來
阿彌陀佛來接你去西方極樂世界，就這麼連帶的，認識了阿彌陀佛
，接著我又認識了阿彌陀佛的西方極樂世界。



　　最後一個，說說認識了我自己。那有的同學說，劉老師，妳這
七十多歲了，妳才認識妳自己？說實在的，以前我真不認識我自己
。我不知道我幹嘛來到這個世界來了，因為我覺得太苦了。我記得
以前我跟大家說過，我本來不想來到這個世界，誰一腳把我踹來了
，就是這樣。就在聽《無量壽經》光碟，十年的過程當中，我認識
了我自己。我解決了三個問題：第一個問題，我是從哪裡來的，我
來自何方，說白了，簡單的說就是我來自何方，這是第一個；第二
個，我來幹什麼；第三個，我去向何處，總有走那一天，我走的時
候我上哪去。所以你們想一想，一個人，當他知道自己從哪裡來的
，又知道他來到這個人世間，他幹什麼來了，更知道他將來走，他
上哪去，你說這三個問題解決了，我還有什麼憂愁？還有什麼煩惱
？還有什麼牽掛？所以我剩下的，我就是這樣想，從二ＯＯＯ年到
現在，這十七年的壽命，不是我自己的壽命，是阿彌陀佛給我的，
這我是認識得清清楚楚。所以我後來又給自己問了一個問題，阿彌
陀佛把我留下幹什麼？這個問題我也弄清楚了，我這十七年是阿彌
陀佛給我留下來的，我自己是這樣認識的：讓我為眾生服務。按照
咱們師父上人的話說：你要給學佛人做個好榜樣。這話我是牢牢記
在心裡，我一點也不敢怠慢。儘管我不出來，大家見我面的機會比
較少，但是我已經說過幾次了，你們放心，我絕不會待在家裡養老
的、去享受的，我每天都在幹我應該幹的活、說我應該說的話，我
真是踏踏實實的在為大家服務。
　　認識了阿彌陀佛，認識了西方極樂世界，認識了自己，完完全
全的知道我自己將來的歸宿了，你說這些個問題都清楚了，那你說
我現在不就是放下心來，放開手去為大家好好的服務嗎？這是理所
當然的。尤其是二Ｏ一二年，我姐姐的往生讓我太震撼了！我雖然
和姐姐從小一起長大，而且我也知道姐姐的脾氣稟性，我知道我姐



姐是個好人。但是我真沒想到，就這麼一個特普通、特平凡的一個
老太太，一輩子窩窩囊囊的，就這麼一個老太太，最後她能表了這
麼一個法，真是讓我心靈上的震撼。姐姐往生以後我就想，姐姐能
做到這樣，我也能做到；姐姐的歸宿，將來一定是我的歸宿，我就
是這樣想的。因為我知道姐姐的歸宿是常寂光土，我必須也向這個
方向努力。如果我做不到這樣，我對不起姐姐，對不起眾生，對不
起師父，對不起諸佛菩薩，對不起對我寄託了那麼多希望的諸位佛
友。所以我一想到這些，我自己不敢懈怠，我必須每天都在努力精
進。
　　一旦這個方向定了，路子確定了，我會堅定不移的走下去，這
個是毫無疑問的，任何力量、任何說法、任何人，都動搖不了我這
個決心，我一定要今生成就，就是這樣的，這個信念我是非常非常
堅定的。有這麼四句話說：泰山壓頂不彎腰，要讓泰山把頭搖，驚
歎壓頂奈我何，一路高歌奔極樂。這可能是佛菩薩對我的鼓勵吧。
所以不管是泰山也好，還是別的什麼山也好，什麼山壓頂都不能彎
腰，就是一路高歌向極樂邁進。念佛，這是我跟大家說的，怎麼樣
守住本位，把這幾個認識問題解決，解決了你就知道你怎麼樣守住
這個本位了，我就是這樣守的。
　　下面我想說，念佛人為什麼要守本位。有的同修可能說，劉老
師，我們就念阿彌陀佛，啥守位不守位的，我們也不知道怎麼守，
也不知道為什麼要守。下面我這個問題就是回答，我們念佛人為什
麼要守住這個本位。這個問題非常複雜，守不住的原因也各有不同
，就是你守不住，我守不住，咱倆守不住的原因各有不同。究其主
要原因有以下這麼兩點，就是共性的，個別的我在這裡就不詳細說
了，我在這裡說，大家共性的問題是什麼。第一個，疑。守不住我
們本位的一個重要原因是疑，懷疑。這個疑可真是耽誤大事，你這



個疑心一起，你這個本位你沒個守住，因為你就是處於半疑半信的
那種狀態，你這個本位你都守不了，因為你一會想守，一會你又產
生了懷疑，你這個本位肯定你守不住。如果我說你不信佛，很多人
覺得冤枉，這劉老師說話太嘴黑了，我們信佛這麼多年，劉老師說
我們不信佛，你覺得冤枉。但是仔細想一想，我不是批評誰，這包
括我自己在內，你仔細想一想，關鍵時刻你到底信誰？我以前多次
說過，遇到難關了，遇到具體事了，你找誰？這是我給大家一個衡
量的標準，我就問很通俗，我說你遇到難題了，遇到困難了，遇到
過不去的坎了，你找誰？我告訴大家，我說我遇到天大的困難，我
肯定找阿彌陀佛，我肯定找觀世音菩薩。我不會去找神，我也不去
找仙，我也不去找什麼大師，我也不去卜卦、看相、問命，這些我
統統不來。
　　我跟大家說，舉我兩個例子，要不有人說，老師妳就是說，那
妳給我們舉兩個例子。我給你們舉個例子，就今年的二月二十八號
，晚上睡覺，我從床上掉地下去了，摔了。大家想想，那個床它能
有多高，就是我睡覺不老實，我就骨碌下去了，又能摔得怎麼樣？
不是這樣的。那天正好我姑娘在家，幫我照顧她爸，我們三個人住
一個屋，我和老爺子我倆住一個大床，我姑娘住一個小床。是十二
點，半夜十二點多，不到一點，我從床上掉下去的。我姑娘從小床
上一個高蹦起來，媽呀！地震了。一起來一看床上沒她媽，她媽在
地下，我姑娘趕快就跑過來，媽呀！媽呀！妳怎麼的了？我說我掉
地下了，特別清醒。但是我覺得摔得挺重，因為掉地下沒有那個摔
法，我自己都能隱隱約約聽到，那種像地震一樣的響聲。我說樓上
樓下可能都聽著了，要不你說我姑娘正睡覺，她喊媽呀！地震了。
你說給我摔到多大聲音吧。當時我姑娘說：媽，我把妳扶起來。我
說：不用，我自己站。我自己翻過身來，我扶床，我自己站起來。



站起來，我尋思我到廳裡去活動活動這個腰、胳膊、腿，看看摔沒
摔壞。我就上廳裡去了，沒走十步我就不行了。我告訴你們什麼感
覺，就要嚥氣的感覺。我趕快喊我姑娘，我說姑娘妳快點來，來扶
我，我就站不住了。我姑娘從屋裡跑出來，一把就把我摟住，這時
我倆臉對臉。臉對臉，完了我姑娘說：媽妳摟著我的腰。我這兩個
胳膊根本就不會去摟她的腰。我姑娘拿著我兩個胳膊把她腰摟住了
，它又耷拉下來，又掉下來了，我不會摟，使不上勁。我姑娘一手
摟著我的腰，一手拍著我的後背，大聲的喊阿彌陀佛！不是念阿彌
陀佛，你想想半夜不到一點，那聲音。後來我跟我姑娘開玩笑，我
說：姑娘，妳活了都快五十歲，妳是不是頭一回發自真心的念阿彌
陀佛？那都眼睛瞪圓了，就是阿彌陀佛！阿彌陀佛！這樣。而且還
喊她爸，爸！你快念阿彌陀佛。她爸說：我念，晚上就我們三個。
我是一直在念阿彌陀佛。
　　當時我不是感覺到，我給你們舉個例子，就什麼感受，就像這
個水銀柱，這個水銀柱直線往下降，上面這個氣就沒有下面的氣來
接它了，這個水銀柱是下降的，你說那個滋味該有多麼難受，我當
時我感覺到我都要翻白眼。這個時候因為我姑娘摟著我，我倆是臉
對臉，我姑娘膽小，我怕嚇著她，我把眼睛閉上，我念阿彌陀佛。
我姑娘也喊阿彌陀佛，老爺子也念阿彌陀佛。後來就像有個什麼東
西，從我這後脊柱，一下子從上就到下面了，我也不知道那是一種
什麼感覺。然後就好像這水銀柱，咱們說就這口氣，逐漸開始往上
升、往上升、往上升，可能這個上氣和下氣接上了。那天晚上就把
我摔到那種程度，摔得我第二天我就感覺到五臟六腑挪位了。有時
我就開玩笑跟他們說，實際我特別難受，我翻身翻不了，我起床特
費勁，整個全身都疼，完了我就跟他們說，我說這心臟應該是在這
個地方，它怎麼跑這兒？我就這麼晃蕩晃蕩，我說我得讓我這心回



到原來這位置去，他們都哈哈一笑。實際我說的是真的，我就覺得
我五臟六腑都搬家了。後來我就想，阿彌陀佛派特使重新給我布陣
來，原來這旮旯不舒服，那旮旯不舒服，重新來給妳安裝安裝，所
以我就覺得一切都換新的了。我就那麼想的。所以我這個心態，不
管遇到什麼事，就不忘阿彌陀佛，不忘觀音菩薩。這要換個人，那
還了得嗎？半個月我起床費勁，翻身都費勁，我疼到什麼程度只有
我自己知道。你們想，就那麼高的床，我掉下去，我能摔到這個分
上，那不是考試是啥？這回我說你聽懂了吧。你要不信，你回家你
試試，你就從床上往下骨碌，你看你能摔成啥樣？絕對摔不到我這
種程度。我的考試，這五十多年了，是一個一個就這麼考過來的。
　　一開始我沒敢告訴大雲和小刁，後來我都好了，我告訴她倆，
我說我這次從床上掉下來摔得五臟六腑挪位，比我那年摔胳膊摔碎
了要嚴重得多。她們都覺得很驚訝，因為我那次胳膊摔得就相當嚴
重了，這次還能比那次還嚴重？我說我自己感受，比那次重多了。
上次我摔胳膊小刁不是哭嗎？說大姐妳這麼遭罪，我也代替不了妳
。我不給她講金剛神臂的故事，給她講好的嗎？這次我摔到這種程
度，她笑了，她怎麼跟我說？小刁這麼說：大姐妳這次摔了，我可
高興了。你們明白啥意思嗎？我也不明白，我說為啥？我都摔到這
麼慘樣了，完了妳還樂呵，妳高興了。她說：大姐妳這次摔完了，
以後妳連著上好幾個台階。我說：但願妳說的話是真的。
　　所以我給大家講這個故事，就是告訴大家什麼？不要把這些考
試當作一個包袱背上，遇到事，我說平時說得嘎嘎的，那決心表得
呱呱的，遇到具體事，完了，按照我們東北有句土話叫掉鏈子。平
時說得怎麼怎麼都好，一到關鍵時刻完了，禁不起考驗，是不是這
樣？我這二月二十八號摔一次，這個月的五號我又摔一次，我也不
知道我這段時間咋的了，又摔一次。我現在就摔了也好，還是發生



什麼事情也好，有時候我都不跟他們叨咕，他們都不知道，摔了就
摔了唄。但是我這次摔了，我有點著急，因為啥？那時候我就有個
念頭，我要來看師父，我就尋思，你別讓我去不了香港，我得去看
師父，三年多沒來香港看師父了。結果這不就也好了，我也來了。
但是我實事求是告訴大家，身體有點弱，就是我今天跟大家面對面
的，跟大家交流的時候，滿身冒虛汗。所以我這次說話的速度，可
能比以往說得都要慢一些。我跟大家說的都是真實情況。但是它不
會有大事的，你們放心。
　　有同修經常問我這樣的問題，說劉老師，真有西方極樂世界嗎
？那你說學佛學了這麼長時間，還問我這樣的問題，通過這句話就
說明，他本身他不信有西方極樂世界，最起碼他是半信半疑。你這
種念頭存在，你不會往生西方極樂世界的。有的說，那我也沒看著
。我給你們說，真念佛的人和佛是感應道交，他不是什麼神通。你
感受不到的時候，你就想挺神，神乎其神。昨天我跟師父報告了一
個消息，我說：師父，我學佛二十多年了，我見到了一個真的念佛
人。我跟師父學，這就是前段不久，也就不到一個月，我真的見到
了一個真的念佛人。這是我給他下的定義。這個人是一個什麼人？
我給你們介紹介紹，四十多歲，沒有處過對象，沒有結婚，一個農
村人，他是一個殘疾人，腿有毛病，走道一瘸一拐，其貌不揚，就
是如果這個人走在道上，不會有幾個人正眼瞅他一眼的，太微不足
道了，普通得不能再普通了，不能再平凡了，就是這麼一個人。就
遇到這麼一個機緣，和他的一個親屬就上我家。這個人就想，他的
願望就是我能不能見見老師。他這個親屬一開始不好意思往我這帶
，後來想你看他又是殘疾，他就有這麼個願望，完了就來了。
　　來了，我說：來了就來了。我倆就面對面的坐著說話，他跟我
說話的時候，他眼皮是往下的。他說出那個話讓我震驚。我告訴你



們我看見他，他跟我說話的時候，我第一個感覺是什麼？六祖惠能
第二。這是我的第一個感覺。他沒有文化，他不識多少字。就是這
麼一個人他跟我說，他說老師，我這個念佛才念一年整，他見我的
時候，正好是他念佛一年整。他說一年以前我聽他們說皈依，我不
知道啥叫皈依，我說你們皈依也帶著我，人家沒人領我，可能一看
是殘疾，又是這樣的人，人家也沒把他當回事，反正不領他，後來
他遇到一個機會，他就做了三皈。他見我的時候，三皈也是將將巴
巴一年，這不三皈一年，念佛一年。你們想，我們有些老菩薩念佛
二、三十年了吧？你們真的沒有念出來他這個境界。他念佛一年整
，他跟我說：劉姨，這個是真的，還是怎麼回事？我說：你說。他
就跟我說，他說他發了一個願，給一個養老院這些人免費修鞋三年
。他這樣的一個人，他沒有收入，他怎麼辦？他去找活幹，給人家
燒鍋爐，掙出來這個錢，夠一年買這個修鞋材料的，他就回去給這
些人修鞋去了。這個老人院是個什麼樣的老人院？一部分是老人，
一部分是老年痴呆症患者，一部分是弱智，老老少少，大大小小，
反正都在這老人院。你們想一想，這個老人院的環境它能好到哪去
？
　　他告訴我，他說有一天，他坐在那個院子的台階上，念阿彌陀
佛。他時時刻刻在念佛，他現在念佛，你別看他念一年，我認為他
肯定是成片了，否則他絕對沒有這樣的境界。我說你有什麼故事，
你給我講講我聽聽，他就給我講了一個故事。他說有一天我在院子
台階上念佛，他問我：劉姨，那個院子的景象它怎麼變了，它不是
原來那個景象？我說：你說說什麼樣的景象？他說：那個院子的地
變成金色的地了，院子裡的樹五顏六色、五彩繽紛，閃閃發光；他
說：院子裡飛的小鳥都是金色的小鳥。你們聽了我說的，我學的，
能不能像我認識的這樣？我認為他說的是真的。因為他這一年的念



佛，他又不太有文化，他又沒讀過佛經，他又沒看過西方極樂世界
什麼樣，他給你說的就這個景象，咱們說是不是西方極樂世界的勝
景？這他看到了。我到現在我沒看到過，我念佛不如他。
　　他給我舉了好幾個例子，第二個例子他跟我說，他說劉姨，我
現在知道了，想阿彌陀佛能想得心疼。我說那你跟我說說，你想阿
彌陀佛怎麼想得心疼？他說有一天我就是想阿彌陀佛，然後我就覺
得我心疼。我說想到這個心疼的時候，有什麼景象？他說一尊大佛
頂天立地，金光閃閃的，是金佛，就在我的面前。你看，如果他沒
有見到這個景象，他能編出來嗎？所以我說，真念佛，假念佛，境
界實在是不一樣。有的總是追求什麼神通、什麼感應，這和真念佛
人的那種感應道交，那種境界是截然不同的。你們想想，和自己對
對號，你念佛多少年了，你現在念佛念到什麼樣的境界？你看我學
佛二十年了，我確實我認真的在學、在念佛，但是就是我和這個人
比起來，我覺得我差遠了，我念二十年，我念不出來他這個境界，
他是我老師。我從來沒有給任何一個人下定義，說他念佛念得好，
他是怎麼怎麼的，唯獨這個人。不兩天我就跟小刁和大雲說了，我
說我見到這個人，是我二十年來遇到的一個真正的念佛人。他將來
能不成就嗎？那肯定成就。
　　他這次來見我是幹什麼來？來找活來了，他給老人院掌鞋掌一
年了，把那個掌鞋材料用光了，他又出來找活，再賺錢，再買料，
再回去給老人們掌鞋，他是這個。所以昨天我跟師父說了，我說我
這次從香港回去，我就想幫幫他，別讓他到處找活了，你說走道一
瘸一拐的，好人都找不著工作，他這樣找工作多難，我幫幫他，我
把這個買料的錢給他備好。他不發願掌三年嗎？已經掌一年了，還
有兩年，一定讓他滿這個願，我就想做這件事情。
　　我跟大家說，你是不是一個真的念佛人，你自己衡量。你說人



家就這樣一個人，他不是什麼高人吧？那太不起眼了，就像如果我
們見著，能瞧得起他嗎？所以我告訴大家，不要小瞧你身邊任何一
個眾生，你別看人家窮嗖嗖的，土啦吧唧的，可能他就是哪位佛菩
薩示現，來這個人世間度眾生的，咱們肉眼凡胎不識真貨，是不是
這樣？我跟大家講的都是我的親身經歷，希望能引起你們的重視和
共鳴。
　　下一個問題我想說說，這個三到位的問題，就是我們信佛信沒
信到位，和剛才守住本位不是一回事。信沒信到位，你譬如說，我
就舉個例，就這麼長的一個距離，你如果是信到位了，整個這個距
離，就像尺似的，你都佔滿了，這叫信到位了。有的可能信了一半
，這面這半是空著，那就叫沒信到位。信到位是什麼？用一個詞來
形容，就是死心塌地，沒有第二念。死心塌地幹什麼？念阿彌陀佛
，這叫信到位。第二個，願到位。不信願行嗎？第二個，願到位。
你的願，一定是今生成就，往生西方極樂世界，不等來生。阿彌陀
佛的願就是你的願，如果你的願和阿彌陀佛是一樣的，你怎麼能不
成就？這叫願到位。第三個，行到位。現在我們比較欠缺的，是這
個行到位。嘴上說到位了，具體做沒到位。所以是不是這個三到位
我們要重視起來。
　　這是第一個，疑。第二個是變，就是為什麼我們守不住本位，
第一個是疑，第二個是變。變什麼？變題目。就對這個我是特別著
急的，都啥時候你還老變，一會變這個法門，一會變那個法門，一
陣風吹跑了一撥，又一陣風又吹跑一撥，每當遇到這種情況下，我
真是心急如焚，別變了。現在有的既然已經變了，我怎麼勸你們？
你就把你現在變完的這個，你守住行不行？你別再變了，來不及了
，沒時間了，你都六七十歲、七八十歲，還有時間變來變去嗎？你
最後不把自己變三惡道去了嗎？這是第二個變的問題要解決。



　　對於一門深入，反正這麼多年我挨批，這是其中的一項內容，
就是我老宣傳一門深入、長時薰修。反正批我的我總結總結，大約
是五方面問題，批我這個是其中的一方面。但是不管怎麼批，我就
堅守一門深入、長時薰修，因為這是祖祖相傳傳下來的最佳的學習
方法，我不能把它丟棄。就是當你認可這個方法的時候，你就堅守
；如果你不認可，你也別毀謗。你喜歡這個，你認為這個對，那你
就這麼做；你認為不對，你認為哪個對，你就去做那個對的。有的
人就是不嫌累得慌，我是那麼做的，我非得批評著這個。你這個造
作口業，這個口業造了可不得了，你後面要受報的。我多次勸大家
，你信也好不信也好，你修哪個法門也好，你有選擇的自由，但是
你千萬別謗別的法門，各人的因緣不同。
　　一門深入和廣學多聞有沒有矛盾？實際是一不是二，就是分階
段、分層次。你啥時候一門精進、長時薰修，啥時候廣學多聞，我
來說我認識到的。我廣學多聞，等我上西方極樂世界成佛以後，廣
學多聞我是在西方極樂世界完成；我現在在這個娑婆世界，我就是
一門精進、長時薰修，它是兩個階段的。這我也不知道我這麼跟你
們說，你們認不認可？認可就這麼做；不認可，別生氣，別煩惱。
　　這是我講的守住第三個本位，前面三個咱們可以捋一捋。現在
是第四個，守住成佛的本位。這最最關鍵的，是不是這樣的？修學
淨土法門的同修，你一生成就了，圓證菩提了，你就是圓圓滿滿的
守住了這個本位。如果你沒有達到這一點，你就談不上守住了這個
本位，這個本位你還有欠缺。有一點欠缺你都回不了極樂世界。前
幾天有個老菩薩往生，有同修給我打電話：劉姨，咋辦？這個老菩
薩叫我看，她都走好幾個來回了，她幹嘛走了又回來，回來又走，
那怎麼辦？我當時電話，我說她沒放下，親情沒放下，趕快給她開
示，讓她放下親情。後來這個佛友說：劉姨，那妳用手機給她開示



吧。我說行，你給她開到免提，我用手機跟她說，完了我就用手機
跟老菩薩說的，我說老人家，阿彌陀佛已經來接妳了，等著妳去極
樂世界，現在妳就放不下親情，佛接不走妳，妳要把大事耽誤了，
妳趕快放下親情，跟阿彌陀佛去作佛。我就這麼用手機跟老菩薩說
的，說完了以後，也可能湊巧，老菩薩就走了。後來孩子們，她的
孩子跟我姑娘是同學，說老太太走得特別好，全身放金光，就是這
樣的。所以我說這個例子就是說，你有一絲毫放不下，你也走不了
。
　　二Ｏ一六年十二月十六號，一位守住了最後本位的九十歲高齡
的老菩薩，往生西方極樂世界作佛去了。這位老人是誰？就是獅子
吼淨修網的網站的創辦者，于世傑于居士的老母親，九十歲高齡。
老太太耳朵背，就是念阿彌陀佛，一天到晚不停的念阿彌陀佛。她
孫女說，奶奶半夜都在念阿彌陀佛。老人念成了，往生西方極樂世
界作佛了。又攤著一個好兒子、好兒媳婦，把老人家送到內蒙老家
土葬了。一位老人家真的去作佛了。你說我們身邊有例子，那我這
樣說，有的人說，我也沒看著。那怎麼辦？你們身邊不是沒有例子
，只是我們可能不注意，不重視。
　　所以守住本位沒什麼難的，守住六根，你眼睛見的你不動心，
耳朵聽的我也不動心，我聞到我也不動心，六根接觸六塵，你就如
如不動，那肯定就守住本位了，走海賢老和尚這條成佛之路。所以
說我們在這一生學佛，一定要拿到往生西方極樂世界的通行證，千
萬別錯過這個機會。錯過這個機會，還什麼時候有機會？五千劫以
後，你能不能再遇到這樣的機會，那都很難說。數學學得好的算一
算，五千劫以後，太漫長了吧！你還有希望嗎？反正我是這一生決
定把成佛，往生極樂世界，親近阿彌陀佛，做為我今生的一件大事
，一件正事，其他事和我都一點關係沒有。



　　今天是第一節課，就跟大家交流這麼多內容，最後供養大家兩
首偈頌。佛菩薩慈悲，好像該給大家點什麼，就給點什麼。這節課
後面給兩首，我給大家念一念，第一首：不厭輪迴苦，欲生極樂難
，早度生死海，即達涅槃岸。這是第一首，就是你，人不說你要不
厭娑婆，你就不生極樂，這首就是告訴我們這個意思。第二首：一
句佛號老實念，綿綿密密不間斷，守住本位求淨土，回歸極樂滿大
願。你的大願不就是回歸西方極樂世界淨土嗎？你做到這「一句佛
號老實念，綿綿密密不間斷，守住本位求淨土，回歸極樂滿大願」
，這不正好扣咱們今天交流的這個題目嗎？
　　今天的時間到了，就到這裡，謝謝大家，阿彌陀佛。
　　
　　


